

PRESENTACIÓN

DE CARA A UNA DE LAS GRANDES discusiones y debates que se han estado produciendo en diferentes espacios y ámbitos, que abarca a buena parte de las sociedades contemporáneas, aparece como central lo relacionado con la tríada: rol y tipo de Estado, el papel de las políticas públicas y en especial las políticas sociales, y el proceso llamado de exclusión social. Estos temas de discusión pueden ser reconocidos en prácticamente todo el concierto mundial, traspasando incluso la nomenclatura tradicional de países centrales y periféricos.

Pero junto a estos temas, podría señalarse que lo que está figurando como elemento cohesionante de ellos, son las profundas y extensas transformaciones experimentadas —y en proceso— del sistema capitalista mundial, y el rol de readecuación que va teniendo el factor trabajo. Incluso, discusiones en curso se refieren a la pérdida o mantención de la centralidad que tuvo —o tiene— el trabajo como aspecto central en la posición que ocupa un sujeto en el contexto societal; al igual que el fuerte proceso de precarización del trabajo para buena parte de la masa trabajadora asalariada. Autores como Castel, Gorz, Offè, Rosanvallon, entre otros, alimentan estas discusiones y las consecuencias e implicancias que traen consigo las transformaciones en el mundo del empleo o no-empleo, tanto para el sujeto particular y su entorno mediato, como a nivel de las relaciones sociales que se van estructurando.

También estas dinámicas incluyen de suyo al Estado, en sus formas de estructuración, acción e interlocución con los sujetos por la vía del cumplimiento de su rol como generador de políticas públicas y normas de convivencia ciudadana. De modo más específico, el debate se centra en las políticas sociales estatales, entendidas éstas como una forma de protección social hacia los ciudadanos más desprovistos de seguridades y condiciones materiales mínimas. Acciones que irían encaminadas a revertir —o aminorar— las desigualdades sociales entre los diferentes segmentos de la población, y así no generar lógicas que tienden a la inclusión de algunos y a la exclusión social de un importante sector de ciudadanos. Es el cambio

en el rol del Estado en materia de protección social, desde un Estado de Bienestar (cuestión que en América Latina ni en Chile nunca se dio, y que F. H. Cardoso llamó «Estado de Malestar»), o de orientación desarrollista (que podría ser más preciso); al paso a un Estado Subsidiario o netamente Estado Neoliberal en materia social.

Por estas temáticas e intersticios transita este número de la *Última Década*, titulándose la sección central «Estado, políticas sociales y exclusión», la que se inicia con el aporte del profesor PEDRO CANALES TAPIA de la Escuela Tranamil-Rulo en Nueva Imperial y su trabajo historiográfico en educación «Escuelas chilenas en contextos mapuche. Integración y resistencia, 1860-1950». CLAUDIO SILVA ACEVEDO de CIDPA, aborda la noción de exclusión y modernidad en un seguimiento desde la Ilustración, en su artículo «Modernidad, modernizaciones y exclusión social». Siguen dos trabajos de docentes de la Universidad Nacional de La Plata (UNLP) Argentina, dedicados a los temas de la cuestión social y exclusión, y sobre la reestructuración del Estado. JULIO M. SARMIENTO a través del artículo «Aproximaciones a la reestructuración del Estado y a los debates contemporáneos sobre política social, superación de la pobreza y lucha contra la exclusión»; e INÉS CORTAZZO con «¿Qué es esto de la cuestión social y de la exclusión social?». OSCAR DÁVILA LEÓN de CIDPA, presenta el tema de las políticas sociales y rol del Estado en Chile, en su artículo «Estado y políticas sociales: del Estado protector al Estado subsidiario». Por su parte, BERNARDO MUÑOZ de la Universidad ARCIS, analiza las políticas sociales desde una mirada antropológica en «La política social y la participación ciudadana desde la óptica de la antropología social. La irreductibilidad de la política». Y cierra la sección el trabajo de PEDRO VEGA MORALES de MIDEPLAN, sobre evaluación de programas a través de «Teoría de sistemas y evaluación de programas sociales». En la otra sección, «notas de investigación», incorporamos una interesante reflexión sobre el paradigma de juventud, de ROBERTO BRITO LEMUS, Sociólogo mexicano del Centro de Análisis y Proyectos, en el artículo «Hacia una sociología de la juventud; **Error! Marcador no definido.** Algunos elementos para la deconstrucción de un nuevo paradigma de la juventud».

EL EDITOR

VIÑA DEL MAR, AGOSTO DE 1998